



• • •

EN MEDIO de la terrible situación que se vive en **Sinaloa**, con balceras, narcobloqueos y mutismo oficial, desde **Estados Unidos** llegan noticias que seguramente incomodarán a algunos en **México**.

Y ES QUE, la candidata demócrata a la Presidencia, **Kamala Harris**, advirtió que será implacable contra el **Cártel de Sinaloa**, el mismo al que el gobierno mexicano ha tratado con algodones.

ESTO DA un giro en el tono de las campañas estadounidenses frente a **México**, pues la candidata conoce bien al cártel y lo ha combatido como fiscal, por lo que como Presidenta le dará batalla para evitar que introduzca fentanilo en ese país.

HABRÁ QUIENES digan que se trata de una de tantas promesas de campaña que no se cumplen, pero el momento escogido por **Kamala Harris** es más que significativo: el inicio del juicio del **"Mayo" Zambada** en **NY**, los combates en **Sinaloa** y la **4T** presumiendo su reforma judicial.

• • •

MIENTRAS en la **Suprema Corte** tratan de entender cómo podrán seguir trabajando ahora que entre en vigor la reforma judicial, la ministra **Lenia Batres** ya anda en campaña queriendo congraciarse con el personal.

CUENTAN que ayer se apareció sorpresivamente en el comedor general de la **Corte**, que es donde comen los trabajadores de la institución, quienes se sorprendieron de verla ahí rodeada de su séquito. Dicen que usualmente suele comer en sus oficinas, atendida por el servicio especial con el que cuentan las y los ministros.

DA LA IMPRESIÓN de que quiere ganarse al personal de la **SCJN**, luego de que sus bonos cayeron entre ellos por su apoyo a la reforma judicial y sus burlas a las protestas de los trabajadores.

AL QUE ya se le hizo bolas el engrudo es al diputado capitalino **Jesús Sesma**, pues como presidente de la **Junta de Coordinación Política** nomás no pudo sacar esta semana el reparto de comisiones legislativas.

POR MÁS que el diputado del **Partido Verde** asegura que el atorón es por un mero tecnicismo, lo que se comenta en **Donceles** es que le está quedando un poco grande el cargo y nomás no ha podido con el paquete. A ver si después de que disfrute de su puente patrio, llega con más bríos para sacar la chamba.

• • •

ALGUNOS ex gobernadores panistas andan apresurando los tiempos para que ya se vaya **Marko Cortés** de la presidencia del **PAN**. Inclusive **Vicente Fox** propuso a **Carlos Medina Plascencia**.

PESE A las críticas sobre su gestión, Marko sigue creyendo que puede imponer a su sucesor y está empeñado en promover a **Jorge Romero**. Sin embargo, la oposición dentro de las filas panistas va en aumento y la suspensión de la ceremonia por el aniversario de su fundación es evidencia de que los ánimos no están pa' fiestecitas.



TRASCENDIÓ

QUE por la ausencia de la oposición para no convalidar la reforma al Poder Judicial, la mayoría parlamentaria de Morena, encabezada por **Ricardo Monreal**, y sus aliados PVEM y PT en la Cámara de Diputados alcanzaron apenas de panzazo un quorum de 263 legisladores para abrir anoche sesión en San Lázaro, a fin de declarar la validez de la enmienda constitucional y turnarla al presidente **Andrés Manuel López Obrador** para su publicación en el Diario Oficial. Al finalizar, los representantes de la 4T se premiaron con un puente de cinco días con motivo de las fiestas patrias y citaron al pleno hasta el próximo miércoles 18. ¡Viva México!

QUE a pesar de que la oposición no asistió a la sesión de este viernes en el Senado, donde se declaró la validez de la reforma judicial, en los alrededores andaba la emecista **Alejandra Barrales**, quien aclaró que solo estaba ahí para verificar que se cumpliera con el quorum para hacer válida la elección y comentó que su grupo parlamentario siguió analizando los recursos que interpondrá. Desde el cuartel morenista ya mandaron decir que como todo resultará improcedente, la reforma se publicará y punto.

QUE en el PRI afirman que los consejeros electorales **Dania Ravel**, **Arturo Castillo** y **Uuc-kib Espadas** sucumbieron ante las presiones de la 4T para echar abajo el cambio en los estatutos de su partido, que le daba a su dirigente, **Alejandro Moreno**, una superpresidencia por ocho años más. Es por eso que el tricolor ya prepara su plan B, en caso de que los magistrados del Tribunal coincidan con el consejo del INE y así volver a realizar sus asambleas y a rehacer los cambios estatutarios. A ver.

QUE un colectivo de organizaciones de la sociedad civil comenzará la próxima semana a dar la lucha para que el relevo en la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, que ahora encabeza **Rosario Piedra**, previsto para el próximo noviembre, se dé en un proceso transparente, en el que pueda participar la ciudadanía y con perfiles idóneos y "sin cuotas ni cuates". Suerte con eso. —



FRENTES POLÍTICOS

1. A promulgación. En una sesión que duró menos de nueve minutos, la Cámara de Diputados puso punto final al proceso parlamentario del cambio constitucional para elegir, por voto popular, a jueces, ministros y magistrados. La reforma al Poder Judicial, estandarte del plan C del presidente **Andrés Manuel López Obrador**, quedó lista para su promulgación. Sin mensajes ni posicionamientos, la breve sesión se realizó con la ausencia de los 134 representantes del PAN, PRI y MC. Con la asistencia de 263 diputados de Morena, Verde y PT, la reforma se remitió al Ejecutivo y sólo esperará poco para su publicación en el *Diario Oficial de la Federación*.

2. Confianza. **Andrés Manuel López Obrador**, siempre seguro, descarta cualquier impacto económico negativo derivado de la reforma al Poder Judicial. En su mañana, calificó los rumores sobre devaluación del peso o fuga de capitales como “puras patrañas”. La economía de México, dijo, está “mucho muy bien”, y los inversionistas valoran un gobierno con autoridad moral y respaldo popular. Afirmó que la reforma refuerza la democracia y la confianza. Además, promete cerrar su sexenio sin una devaluación, algo que no se ve desde hace 50 años. En estos tiempos de convulsión, sólo el tiempo dirá si el peso aguanta la presión.

3. Resistencia. La Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito (Jufed), que encabeza la jueza **Juana Fuentes Velázquez**, acordó mantener el paro de actividades en todos los órganos del Poder Judicial de la Federación. Además, la jueza **María Emilia Molina**, presidenta de la Asociación Mexicana de Juzgadoras, aseguró que la batalla apenas comienza. La resistencia no se trata sólo de preservar derechos laborales, sino también de defender la independencia judicial, esencial para la democracia. La lucha continúa, dentro y fuera de México. A ver hasta dónde llega.

4. Buscan la paz. Mientras al gobernador de Chiapas, **Rutilio Escandón**, se le descubren numerosos casos de corrupción, ayer unas 10 mil personas católicas vestidas de blanco, integrantes del Pueblo Creyente, realizaron una peregrinación en Tuxtla Gutiérrez para exigir paz y la intervención de las fuerzas de seguridad para proteger a los pueblos amenazados por la delincuencia organizada. El obispo de San Cristóbal de las Casas, **Rodrigo Aguilar Martínez**, dijo que los grupos criminales buscan controlar, por lo menos, 25 municipios. Y **Escandón** y su titular de Seguridad, **Gabriela del Socorro Zepeda**, en silencio.

5. Desilusión. El gobierno de Morelos que dejó diputado federal, **Cuauhtémoc Blanco**, porque ya es flamante, no encuentra el manual de crisis. Las protestas arden, literalmente, en la Plaza de Armas, y la administración sólo mira cómo el fuego de la inconformidad social consume su ya desgastada legitimidad. El gobernador interino, **Samuel Sotelo Salgado**, no tiene estrategia ni táctica para contener la presión. Por esa ineficiencia, Coca-Cola FEMSA suspende operaciones en Puente de Ixtla debido a la inseguridad. Vaya legado del otrora futbolista estrella.



ROZONES

Mexiquenses por Morena

Y más allá de quién ocupará la presidencia de Morena, nos hacen ver que en la estructuración de la futura dirigencia tendrá que haber un reflejo de las figuras y fuerzas relevantes en triunfos electorales guindas. Y, en esa lógica, llama la atención que sean perfiles de morenistas mexiquenses los que lideran como fuerza política para ocupar, entre otras, las secretarías General, de Organización, Finanzas y Comunicación. En las propias filas de Morena se sabe que la entidad gobernada por **Delfina Gómez** es la que mayor peso político y electoral tiene: **Claudia Sheinbaum** ahí obtuvo 5 millones de votos y el guinda logró 35 de 75 diputados y 79 de 125 municipios. "La entidad es parte de la continuidad del Proyecto de Nación que busca hacer justicia social para quienes por años fueron olvidados", ha dicho el secretario general de Gobierno, **Horario Duarte**. Así que pendientes.

Crímenes de Sonora en la CDMX

Y ya la Secretaría de Seguridad y la fiscalía capitalinas investigan si la víctima de la ejecución cometida la noche del jueves en Polanco es, como se ha señalado, **Manuel Beltrán Quintero**, líder del Cártel de Caborca. Esto es, si se trata de la cabeza de la organización delictiva sonorense asociada a **Rafael Caro Quintero**. Desde ayer en las redes circula un video del momento exacto del crimen perpetrado en calles de Polanco. Y hay otro en el que se aprecia a los agresores cuando escapan del lugar. Es sabido que en estos días dos facciones de otro cártel, el de Sinaloa, se encuentran en una disputa por el control del mismo, aunque hasta ahora no se sabe si este homicidio pudiera tener alguna relación con lo anterior. Lo que sí quedaría claro es que los asesinatos vinculados a actividades delictivas en Sonora, donde gobierna **Alfonso Durazo**, se están trasladando a la CDMX. Uf.

Consejos para los delincuentes

Y hablando de criminales y en particular de la disputa entre facciones del Cártel de Sinaloa, fue ayer el Presidente el que se refirió a la situación que priva en Culiacán. Cuando le preguntaron qué se puede hacer para frenar la ola de violencia, el mandatario respondió que con presencia de las Fuerzas Armadas para cuidar que no haya enfrentamiento, para cuidar a la población, pero agregó: "También ellos deben de actuar con un mínimo de responsabilidad; es su familia, son sus paisanos; es su municipio, es su estado, es su país". **López Obrador** consideró que todo se desajustó a partir de la detención de **Ismael El Mayo Zambada**, de quien refirió la carta en la que recomienda que no haya violencia. "Y todos debemos de estar pidiendo que no haya violencia", dijo. A su parecer, los grupos que se enfrentan "tienen que buscar otras formas, o sea, que no perjudiquen a la gente".

El futuro de los Yunes y Marko

Y a quienes, nos comentan, parece estarles llegando un poco tarde el sentido de pertenencia al Partido Acción Nacional es a los Yunes. Y es que no se entiende su intención de litigar para permanecer en las filas del partido al que le dieron la espalda en un momento crucial, nos dicen. Por lo pronto, **Miguel Ángel Yunes Linares** y **Miguel Ángel Yunes Márquez** han advertido que no sólo van a controvertir su inminente expulsión. También buscan dejar en ridículo a la dirigencia nacional albiazul. Para muchos panistas, este sainete está reflejando también la limitada capacidad política de **Marko Cortés**, a quien en el debate de la reforma se vio visiblemente afectado por la defección de quienes arrojó y concedió una tajada del poder que estuvo en sus manos repartir vía candidaturas. ¿Será que tanto los Yunes como Marko serán apartados por el panismo crítico que rechaza acoger esas continuadas derrotas ajenas? Por ese camino se perfilan las cosas, nos comentan. Como sea, pendientes.



A echarle ganitas con lo aprobado

Y una vez que la reforma al Poder Judicial ha sido validada y declarada constitucional en las cámaras de Diputados y Senadores, los integrantes de la segunda tendrán una primera chamba contra reloj encima. Y es que resulta que deben emitir, en no más de un mes, la convocatoria a la elección de ministros y la primera tanda de magistrados y jueces. El problema es que se requerirían bases sobre las cuales partir, que hasta el momento no están del todo claras. A decir del morenista **Gerardo Fernández Noroña** es posible hacerlo y después sacar adelante las secundarias. Notoriamente no se trata de un problema menor. De hecho, nos comentan, es uno de los tantos retos que, se estima, tendrá la instrumentación de la reforma. Por lo complicado de la tarea y los reducidos plazos a los legisladores no les queda otra más que echarle ganitas con lo aprobado. Uf.

Revocación de mandato en Zacatecas

Con la novedad de que un grupo de ciudadanos solicitó ante el instituto electoral de Zacatecas activar el mecanismo de revocación de mandato en la entidad. Entre críticas por el retraso de cuatro meses con que el gobierno del morenista **David Monreal** publicó la ley que regula ese procedimiento, informaron que buscarán cubrir los requisitos establecidos en esa normatividad. Para empezar tendrán que recabar 126 mil firmas, equivalentes al 10% del listado electoral, y éstas deberán tener representación en al menos el 50% de los municipios del estado (alrededor de 30). El plazo para completar este requisito sería a mediados de diciembre, pues tienen 90 días. Luego, si la autoridad electoral da por válidas esas firmas, necesitarán que participe al menos el 40% del padrón electoral para que la consulta que se haga el año entrante sea vinculante. Ahí el dato.



BAJO RESERVA

Noroña usa la pluma del pueblo... y el camionetón machuchón

:::: Durante la sesión de declaratoria constitucional de la reforma judicial que encabezó el presidente del Senado, **Gerardo Fernández Noroña**, presumió que ya son otros tiempos y, para demostrarlo, firmó el documento con un bolígrafo BIC. En una sala de plenos sin presencia de la oposición, muchos de los correligionarios de don Gerardo aplaudieron a rabiar el despalante, pero otros comentaron en corto que la excorcholata del pueblo llega al recinto en su lujosa camioneta Volvo híbrida, de casi 1 millón 700 mil



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Gerardo Fernández Noroña

pesos, y eso que apenas se está iniciando la legislación. ¿Aplicar la tan llevada y traída austeridad sólo para firmar documentos está permitido en la "Constitución Moral" de Morena?

Sheinbaum acompañará a AMLO en su último Grito

:::: Nos adelantamos que la Presidenta electa **Claudia Sheinbaum** estará presente como invitada especial en la ceremonia del Grito de Independencia de mañana en el Zócalo. Estará, nos aseguran, dentro de Palacio Nacional mientras el Presidente saliente, **Andrés Manuel López Obrador**, encabeza su último festejo del 15 de Septiembre, en el que se espera que presuma la recién aprobada y seguramente para ese momento ya promulgada reforma judicial. Cuando en el balcón central el mandatario comience a tañer la campana y se abra el espectáculo de luces, la próxima presidenta estará en uno de los balcones laterales con su esposo, **Jesús María Tarriba**.

Definirán estrategias de seguridad del nuevo gobierno

:::: La presidenta electa **Claudia Sheinbaum** va a definir su estrategia de seguridad la siguiente semana con los que serán integrantes de su gabinete del área, que incluirá a los próximos titulares de la Secretaría de la Defensa Nacional, **Ricardo Trevilla**; de Marina, **Raymundo Pedro Morales**, y de Seguridad y Protección Ciudadana, **Omar García Harfuch**. Nos dicen que ya ha revisado proyectos para iniciar su administración el 1 de octubre, y para comenzar una vez que rinda protesta, la idea es priorizar el combate a las causas de la violencia mediante la atención a los jóvenes y los programas para que se alejen de las adicciones. Nos hacen ver que la experiencia militar de los titulares de las Fuerzas Armadas y la policial de García Harfuch, seguramente serán aprovechadas para poner sobre la mesa estrategias para enfrentar de manera más directa la creciente violencia del crimen organizado en amplias regiones del país.

Futurismo en Mejoredu

:::: En la Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación (Mejoredu) se maneja con insistencia que **Etelvina Sandoval**, comisionada de la Junta Directiva de esa institución, podría ser designada para el próximo sexenio titular de la Autoridad Educativa Federal en la Ciudad de México, en sustitución de **Humberto Fernández Fuentes**. Nos recuerdan que los nombramientos de doña Etelvina y de la comisionada presidenta **Silvia Valle** fueron cuestionados dentro de la propia comisión e incluso se puso en duda su legalidad. El también comisionado **Florentino Castro** denunció que ambas fueron premiadas por su lealtad partidista más que por sus méritos académicos. ¿Se le hará el lugar en la nueva administración?



EDITORIAL

España: petróleo y nostalgia imperial

La casi totalidad de la clase política española se ha lanzado de lleno a un ataque contra Venezuela que incluye acciones y palabras inaceptables en los vínculos entre estados soberanos, así como el enésimo intento de imponer en Caracas un gobierno títere al servicio de los intereses económicos y geopolíticos de Occidente.

Sólo dos días después de que aterrizara en Madrid el ex candidato presidencial derrotado Edmundo González Urrutia, el Congreso de los Diputados aprobó con el voto de las derechas una proposición no vinculante en la cual se insta al Ejecutivo encabezado por Pedro Sánchez a reconocerlo como mandatario “electo y legítimo” de Venezuela.

Así, en apenas 48 horas el líder golpista reveló las verdaderas intrigas que lo llevaron a Europa y la desvergüenza con que miente a la opinión pública de su país y del mundo: tras expresar su deseo de cambio y de que se abra una nueva etapa, afirmar que tiende la mano a todos, que busca un recuento de sus compatriotas mediante el diálogo y que el futuro venezolano sólo puede transitar por el camino de la realización de la voluntad popular; tras todas esas manifestaciones de buena voluntad, azuzó o cuando menos permitió a poderes foráneos emprender acciones hostiles contra Venezuela e impulsar que sea un grupo de piratas ibéricos quien designe al gobierno venezolano.

Aunque —con la excepción del Partido Nacionalista Vasco— el bloque parlamentario gobernante se opuso a esta medida y el canciller José Manuel Albares ha intentado rebajar las tensiones, los hechos muestran que la postura de la administración centroizquierdista es más cercana al injerencismo que al respeto a la autodeterminación de los pueblos y los principios de no intervención.

El propio Sánchez cometió una imprudencia injustificable al recibir a González en la sede del Gobierno, mientras su ministra de Defensa transgredió cualquier límite al llamar “dictadura” a las autoridades constitucionales venezolanas.

La insolencia, el paternalismo y la persistencia de una mentalidad colonialista hacia una región que se sacudió su dominio hace dos siglos siguen dominando el tratamiento de la mayor parte de los políticos (y, tristemente, de la ciudadanía) hispanos hacia América Latina, y la ultraderecha fascista que ha recobrado carta de naturalidad en años recientes ha hecho de la nostalgia imperial una de sus principales banderas.

Para no ir más lejos, ayer un organismo del partido franquista Vox lanzó una serie de acusaciones inadmisibles en torno a la reforma al Poder Judicial mexicano, en las cuales se manejan unos conceptos tan desfasados que mueven a la risa tanto como a la indignación. De acuerdo con este delirio macartista, la reforma fue ideada por “agentes cubanos y venezolanos” con el objetivo final de “convertir México en una dictadura idéntica a las de Cuba, Nicaragua y Venezuela” e instaurar un Estado socialista. Llegan incluso a llamar a los ciudadanos a rebelarse, pues de lo contrario serán “sometidos a una tiranía castrocomunista”.

El ejemplo anterior deja claro tanto la pérdida de contacto con la realidad por parte de las derechas españolas como la ligereza con que ignoran la soberanía latinoamericana. Sin embargo, la fijación con el caso venezolano revela que se trata de una cuestión aparte, en la que los reflejos neocoloniales se mezclan con el verdadero objeto de las disputas entre el chavismo y los golpistas financiados y capacitados en Estados Unidos y Europa: la lucha por determinar si las reservas de petróleo más grandes del planeta serán controladas por el pueblo venezolano o por transnacionales foráneas.





Sacapuntas

TREVILLA SUPERVISA A LAS TROPAS



**RICARDO
TREVILLA
TREJO**

» El próximo secretario de la Defensa Nacional, **Ricardo Trevilla**, empezó a tomar las riendas de la institución. Junto con el actual titular, **Luis Cresencio Sandoval**, supervisó a los más de 15 mil elementos que este lunes participarán en el desfile cívico-militar con motivo del 214 aniversario de la Independencia de México. Serán 4 mil 902 agentes de la Guardia Nacional los que encabezen los contingentes, y adelantan que será un evento espectacular, dirigido por el general **Enrique Dana**.



**ARTURO
MEDINA
PADILLA**

SE QUEDA COMO
SUBSECRETARIO

» Nos adelantamos que **Arturo Medina Padilla** continuará como subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de la Segob. Es decir, volverá a ser colaborador de la próxima titular de la dependencia, **Rosa Icela Rodríguez**. En el equipo confían en que hará buena mancuerna con **Rocío Bárcena**, subsecretaria de Desarrollo Democrático.



NORMA PIÑA

RECURSOS
CONTRA
REFORMA, SIN
RESPALDO

» Nos explican que la presidenta de la Suprema Corte, **Norma Piña**, no respaldará las resoluciones de jueces que intentan frenar la promulgación y entrada en vigor de la reforma judicial. Al menos hasta no tener la certeza de que existen argumentos legales, facultades y atribuciones para hacerlo. Pero sigue explorando la posibilidad.



**ERNESTO
ZEDILLO**

ZEDILLO SE
ASOMA

» Reapareció el expresidente **Ernesto Zedillo** y habló sobre "la necesidad indispensable" de que la justicia sea impartida por jueces competentes, éticos e independientes. Fue a través de un video, en el que convoca a un evento sobre Estado de Derecho, a inaugurarse este 15 de septiembre, día en que, por cierto, AMLO promulga la reforma judicial.



**MIGUEL
ÁNGEL YUNES
MÁRQUEZ**

SE SIENTA CON
MORENA

» Resulta que **Miguel Ángel Yunes**, el senador 86 que hizo posible la aprobación de la reforma judicial, se apersonó ayer en la sesión de la Cámara Alta en la que se hizo la declaratoria de constitucionalidad. No sólo eso: se sentó en el área de la bancada de Morena, justo detrás del coordinador de ese grupo parlamentario, **Adán Augusto López**.



**MANUEL GÓMEZ
MORÍN**

SE CHAMUSCA EL PAN

» El PAN canceló ayer la celebración de su 85 aniversario. Varios militantes recibieron la notificación de que el evento se suspendía hasta nuevo aviso. Y en otro mensaje, un grupo de panistas, encabezado por **Manuel Gómez Morín**, convocó a protestar en la sede del partido exigiendo la renuncia de su dirigente **Marko Cortés**.



LEONARDO LOMELÍ

LA UNAM, DE
ANIVERSARIO

» De manteles largos está la UNAM: su campus en San Antonio, Texas, cumple 80 años. Por ese motivo, el rector **Leonardo Lomelí** encabezó en esa sede una ceremonia. Lo acompañaron **Shahrazad Dowlatshahi**, directora de Relaciones Internacionales de la ciudad y el cónsul mexicano en San Antonio, **Ricardo Minutti**.





En el final del sexenio, AMLO sigue ejerciendo su omnímodo poder. Lo entregará solo en apariencia

Ominosa sombra

Poseídos de súbita pasión los recién casados hicieron el amor sobre la mesa de la cocina. Ni en la película “Atracción fatal” (1987, con Michael Douglas y Glenn Close) se vio una escena de erotismo semejante. Acabado el intempestivo trance el agotado y satisfecho galán le dijo a su dulcinea: “¿Qué poco te conoce tu mamá! ¡Me dijo que no eras buena en la cocina!”... El cirujano le pidió al anestesista: “Está bien que sea usted aficionado a la fiesta brava, doctor Ero, pero cuando levante yo el bisturí para empezar la operación no me diga: ‘¡Suerte, matador!’”... Dulcibel, chica soltera, les informó a sus consternados papás que iban a ser abuelos. “¿Cómo?” –se afligió la madre. “No hagas preguntas tontas –le dijo el atufado genitor–. Ya sabemos cómo”. Explicó Dulcibel: “Mi estado se debe a que tengo un impedimento del habla. No sé decir que no”... “La sombra del caudillo”, el título de una de las más conocidas novelas de Martín Luis Guzmán, es aplicable a la realidad política de nuestro tiempo. En efecto, la sombra de López Obrador cubre a su sucesora. Durante el largo régimen priísta fue ley tácita y costumbre inalterable que tan pronto se hacía el destape de quien sería el nuevo Presidente, el que aún ostentaba el cargo desaparecía de la escena y le dejaba todo el campo al que venía para que hiciera su campaña sin interferencia del anterior mandatario. No sucedió así con AMLO y Claudia Sheinbaum. El tabasqueño ha seguido ejerciendo ostensiblemente su omnímodo poder en los días finales del sexenio, y ha hecho de la futura Presidenta electa una mera acompañante suya en sus giras por el país. Con eso la ha opacado; le ha impedido tener brillo propio, pese a la muy importante circunstancia de que es la primera mujer en la historia de México en ser electa para ejercer la máxima magistratura. El actual presidente, con minúscula, oscurece a la persona de quien lo sucederá, y todo indica que seguirá pesando sobre ella, pues su apetito de poder es insaciable.

Muchos años tardó en hacerse de él, y lo consiguió sólo después de innumerables luchas. No renunciará a ese poder. Lo entregará en apariencia, pero en la realidad lo mantendrá para sí. Los votos que la doctora Sheinbaum recibió en las urnas no son de ella; los ganó AMLO, cuyo innegable carisma e indiscutible popularidad lo ponen muy por encima de la poco carismática señora, quien era casi desconocida fuera de la Ciudad de México antes de ser presentada por el caudillo de Morena como su corcholata. Las aviesas maniobras que en el curso de su sexenio llevó a cabo López Obrador –la militarización del país; la compra de una sólida y extensa base de votantes conseguidos por medio de dádivas en dinero; el control absoluto de Morena al incrustar en el partido a su hijo– le aseguran la posibilidad de seguir ejerciendo el poder por encima de la investidura de su sucesora, que no tiene los arrestos de Lázaro Cárdenas para poner de patitas en la calle a su antecesor y evitar de ese modo la instauración de un maximato de fatales consecuencias para la República. Así las cosas, la sombra del caudillo se cierne ominosamente no sólo sobre Claudia Sheinbaum sino también sobre México. Qué desgracia... Don Cucoldo entró en sospechas cuando al llegar a su casa en hora desusada halló a su esposa en el lecho conyugal, desnuda y en estado de gran agitación. Se asomó por la ventana –vivían en el cuarto piso– y en la cornisa vio a un sujeto en paños muy menores, pues no traía ninguno. Antes de que don Cucoldo pudiera articular palabra le preguntó el tipo: “Perdone usted, señor. ¿No ha visto por aquí un gatito blanco que responde al nombre de Tobito?”... FIN.





Tras romperse el equilibrio de fuerzas en Sinaloa, la guerra se desató; en NY, "El Mayo" enfrenta 17 cargos que resaltan la impunidad en México.

'El Mayo' y la guerra

"El Mayo flaco", hijo de Ismael "El Mayo" Zambada, dio la orden de ataque el sábado pasado. Durante días, "El Mayo" intentó reunirse con Iván y Jesús Alfredo, los hijos mayores de Joaquín "El Chapo" Guzmán, para apaciguar los ánimos. Pero los hijos no llegaron a la cita.

Entonces, las conversaciones del "Mayito" con otros líderes del narcotráfico, en Sonora, Jalisco, Tamaulipas, se movieron hacia una decisión: "Todos van por los chaparritos (Los Chapitos, hijos del 'Chapo'), porque rompieron el equilibrio de fuerzas". Y empezó la guerra en Sinaloa.

Los párrafos anteriores contienen el relato de lo que me dijeron fuentes federales esta semana como explicación a la tremenda violencia en Sinaloa en los últimos días.

Desde julio, "El Mayo" ha dicho por medio de su abogado que no se entregó a la justicia estadounidense, sino que los hijos del "Chapo" lo traicionaron, lo secuestraron y lo llevaron a EU.

Este jueves, las autoridades cerraron la carretera entre Mazatlán y Durango. Había un tráiler incendiado que la bloqueaba. En la versión de los funcionarios con quienes hablé, decenas de pistoleros viajarían desde Durango hacia Sinaloa "para unir fuerzas" y tratar de encontrar a Iván y Jesús Alfredo. Para evitarlo, sus empleados bloquearon la carretera.

La violencia en Sinaloa se acrecentó más cuando se confirmó el traslado del "Mayo" de Texas a Nueva York. Este jueves, viajó "El Mayo". Y ayer apareció en una sala de audiencia, de 76 años, encorvado, cojeando, con visible dolor en la rodilla y el cabello oscurísimo.

En la audiencia, me dijeron colegas que estuvieron allí, respondió con monosílabos. Sí entendía la acusación, sí sabía que tiene derecho a un juicio rápido, no quiere tomar esa oportunidad, se declara no culpable.

En Nueva York, la sala principal estaba llena de agentes de seguridad celebrando el arresto. Los reporteros vieron la audiencia desde televisores en una sala contigua. Frank Pérez, abogado del

"Mayo", dijo que irán a juicio, que no hay acuerdo con la Fiscalía. Y, por medio suyo, "El Mayo" ha dicho que, cuando lo secuestraron en Sinaloa, lo esposaron, le lastimaron la rodilla y las manos.

Hace un par de años, autoridades mexicanas confirmaron que la diabetes de "El Mayo" había empeorado y tenía un padecimiento severo de la rodilla, por el que vería a un oncólogo. Hasta donde sé, no han verificado si Zambada padece cáncer, pero saben que su salud es débil. Ahora, desde la cárcel, él ha comunicado la narrativa de su secuestro. Y las autoridades federales mexicanas tratan de confirmar si es cierto.

Hace días, agentes federales catearon una quinta en Huertos del Pedregal, en Culiacán, donde "El Mayo" asegura que lo secuestraron. Ayer inició un nuevo cateo en otra casa de la misma calle, me dijeron fuentes federales. Esta nueva ubicación sería una casa relacionada con una hija del "Mayo". Allí, las autoridades federales geolo-

calizaron los teléfonos de dos escoltas de "El Mayo" -ahora desaparecidos- y de Héctor Melesio Cuén, exrector de la Universidad de Sinaloa asesinado. Ahora, mientras en Sinaloa intentan controlar la violencia, en Nueva York preparan el juicio.

Son 17 cargos en una acusación ampliada de febrero pasado. Allí, dice que "El Mayo" envió más de 279 toneladas de cocaína a EU entre 1989 y 2024, y que ordenó miles de asesinatos, secuestros y torturas contra enemigos y empleados desleales.

La acusación detalla operaciones con el Cártel del Norte del Valle, de Don Lucho, de Cifuentes Villa y otros distribuidores sudamericanos, para mover cocaína hacia Arizona, Nueva Jersey, Nueva York, Illinois y Texas.

Un cargo dice que, desde 2012, "El Mayo" traficó "al menos 400 gramos" de fentanilo hacia EU. Comparado con la cocaína, la cantidad de fentanilo es mínima. Sin embargo, la Fiscalía abrió el anuncio de la acusación con el fentanilo. Tiene sentido, porque es la droga que más afecta hoy a EU e impactará más al jurado.

La acusación resalta cómo "El Ma-

yo" ha sido clave en la impunidad con la que ha operado el cártel, pagando millones de dólares cada año "en sobornos a oficiales del gobierno". La próxima audiencia en Nueva York será el 31 de octubre. Mientras tanto, la guerra en Sinaloa continúa y la pregunta de quiénes recibieron esos millones de dólares en sobornos, entre 1989 y 2024, aún no tiene respuesta.





JUAN PABLO BECERRA-ACOSTA

DOBLE FONDO

Narco-Filadelfia, aquel 4 de julio, narco-Culiacán, 15 de septiembre

FILADELFIA, Pensilvania. - *Lo que se inhala y exhala aquí es miedo. Mucho miedo se percibe en las calles semi vacías de esta ciudad. Pero eso no es todo, en las miradas asustadas y en las voces cuchicheantes de los lugareños que osan hablar con el reportero se palpa algo más: terror. Terror a morir entre dos fuegos. A convertirse en una baja colateral, o algo peor: pánico a que un familiar termine así, una hija pequeña tirada en un charco de sangre a causa de una bala perdida percutida en medio de los combates que no cesan entre grupos de sicarios de cárteles opuestos que se pelean la plaza.*

Durante las últimas 96 horas, Pensilvania se ha visto sacudida por una ola de violencia que parece desafiar las expectativas más sombrías. El militar de más alto rango en el estado, General Richard Thompson, ha presentado un informe de emergencia al presidente Joe Biden, en el que detalla que los recientes enfrentamientos entre los cárteles "The Iron Wolves" y "The Eastside Kings" han provocado la muerte de quince personas y la desaparición de veinte en cuatro días.

Estos cárteles están dirigidos por los hijos de dos de los capos más notorios de Estados Unidos, Vince "Tiger" Romano, de origen italiano, actualmente detenido en Nueva York, y "Eddie" "Hawk" Rivera", puertorriqueño recluso en Miami. Ambos se disputan el tráfico de estupefacientes a Canadá, mayor consumidor del mundo de fentanilo.

La situación ha llevado al gobernador, Josh Shapiro, a cancelar los festejos patrios del próximo jueves 4 de julio y ha ordenado la suspensión de clases en las ciudades más afectadas, como Filadelfia, Pittsburg, Harrisburg, Scranton y Allentown.

Los empresarios locales, temiendo más saqueos, han decidido suspender actividades en tiendas de conveniencia como Seven Eleven y decidieron cerrar importantes centros comerciales, como East Market, Liberty Place y Fashion District,

después de la reciente ola de robos en Lancaster; donde la gente saqueó un camión lleno de muebles y televisores, aunque los objetos sustraídos fueron devueltos luego de que en redes sociales uno de los cárteles amenazara con represalias a la gente que participó en la rapiña.

Según documentos de inteligencia del Ejército y la Marina a los que este diario tuvo acceso, ambos grupos criminales tenían planes para llevar a cabo atentados durante las celebraciones del 4 de julio. Los informes revelan que "The Iron Wolves" y "The Eastside Kings" habían preparado ataques en varios eventos

públicos y celebraciones en las ciudades más grandes del estado, todo con el objetivo de culparse mutuamente de actos de terrorismo doméstico. Los documentos detallan que el objetivo principal era causar caos y pánico entre los asistentes, utilizando explosivos "improvisados" y ataques armados a discreción.

Tales amenazas han sido los factores fundamentales en la decisión del gobernador de cancelar los festejos, postura que fue avalada a regañadientes por Biden, ya que en días previos el Presidente se dedicó a minimizar los hechos y acusar de "alarmista" a la prensa "conservadora". Tanto él como el gobernador repitieron una y otra vez que todo estaba en calma.

David Aponte, Director General Editorial de EL UNIVERSAL, al igual que usted, lectora-lector, sabe que no hice tal cobertura en Estados Unidos, que esta semana redacté un escenario ficticio en el que colaboró ChatGPT de OpenAI aportando los peculiares nombres de los imaginarios cárteles gringos y de sus capos, pero David sabe que, si hoy no estuviera yo ocupado teniendo el honor de trabajar en Gaceta UNAM, estaría enviándole la nota que usted acaba de leer sobre las barbaridades que están sucediendo en Culiacán, Sinaloa, porque son exactamente las ahí descritas.

El texto lo feché en Filadelfia para ver si de una buena vez enten-

demo la envergadura de lo que pasa hoy en México, donde hemos normalizado la violencia criminal a tal punto que ya nos parece habitual que se cancelen los festejos patrios por la guerra entre dos cárteles. Imagine usted un escenario semejante en Pensilvania. Escandaloso mundial inconcebible.

Vaya trabajo que le espera a la futura Comandanta Suprema de las Fuerzas Armadas. ●

Vaya trabajo que le espera a la futura Comandanta Suprema de las FA.





Ricardo Raphael

*La poética
fragilidad de
Manuela*

P. 10

POLÍTICA ZOOM

RICARDO
RAPHAEL

Era en torno a su cumpleaños número veinte y a su propuesta de vernos “por prescripción médica” para ser su cómplice en la curación a través de la vida sexual. Llegó el día y como a un reloj al que se le quiebra la cuerda, me quedé paralizado

La poética fragilidad de Manuela

Sucedió hace veinticinco años y aún lo lamento. Cuánto me gustaría rebobinar los recuerdos para constatar que mi memoria guardó aquella noche de su cumpleaños número veinte en que por fin nos desnudamos.

En vez de esa luminosa imagen hallo un vacío irreparable. Conozco la razón y sin embargo el hecho me agravia como si no hubiese sido yo el responsable de lo que sucedió. Ciertamente el arrepentimiento es una emoción que se agrava con los años: aunque ella hubiese olvidado mi cobardía yo aún me la reclamo.

Esta no es una de esas cosas que los hombres solemos contar porque preferimos narrar nuestras conquistas sobre las veces que pasamos de largo frente a lo que pudo haber sido una gran historia de amor.

Lo nuestro comenzó igual y como sucede con tantos otros estudiantes que al final de los cursos se reúnen para preparar juntos los exámenes. Ella y yo preferíamos la biblioteca de la facultad sobre la sala de su casa ya que el padre de Manuela era de esos señores recios y celosos a quienes era necesario dedicar

mucho tiempo para conseguir agradecerles.

Si bien la paciencia no era entonces mi mejor virtud, intenté cumplir con el ritual a pesar de querer, cada vez, escapar de casa de Manuela para recorrer las calles de su barrio mientras nos comíamos a besos.

Ella adoraba a su progenitor así que jamás le reclamó la rigidez del claustro dentro del cual le habría gustado encerrarla. Se sabe de sobra que lo prohibido alimenta al amor erótico así que, para cuando llegaron las vacaciones, la inteligencia de Manuela había pasado a segundo plano, no porque hubiese perdido un gramo de su magnífica lucidez, sino porque otros atributos de su persona se me habían revelado de manera contundente.

Fue justo en ese momento cuando hizo aquella propuesta inolvidable. Todavía me ruborizo al recordar las palabras, a la vez frágiles e íntimas, que utilizó en esa ocasión.

Creo que estábamos dentro del auto que tomé prestado de mi madre cuando se atrevió a hablar: quería que estuviésemos juntos porque había escuchado a su mé-

dico decir que el comienzo de su vida sexual podía curarla.

Como se hace con una mente ingenua y lenta, Manuela roció con cautela aquella información: la actividad eléctrica generada por las neuronas de su corteza cerebral le provocaban ataques esporádicos que la cargaban de vergüenza e incomodidad. Desde niña había aprendido a vivir con el padecimiento pero tenía la esperanza de que, conforme su cuerpo madurara, aquel mal podría desvanecerse.

El tema no me era ajeno porque uno de mis mejores amigos de la infancia solía tener ataques de epilepsia y a mí me tocó ser testigo de varios de ellos. La besé en la mejilla para aligerar aquel intercambio de intimidades. Al retirarme, sus ojos pardos volvieron a herirme muy adentro.

Manuela, en revancha, tomó distancia, supongo que para obligarme a considerarla con seriedad: insistió con que quería probar la hipótesis de su doctor y me preguntó si yo podría ser su cómplice.

Antes de permitirme responder, Manuela añadió que el expe-



rimento entrañaba riesgos, porque cabía también que el cambio en el ritmo cardíaco, el aceleramiento de la respiración o la excitación sexual pudieran convocar sus indeseables ausencias.

Intenté tomar de nuevo sus labios con los míos, pero ella no concedió. Necesitaba que firmáramos un acuerdo verbal dónde no hubiera confusiones. Aclaró que no me estaba proponiendo acostarnos por mero placer, tampoco por el amor que comenzábamos a sentir, sino por lo que ella asumía como una prescripción médica.

Un par de semanas después Manuela cumpliría veinte años, así que propuse que ese día la llevaría a un lugar que la hiciera sentir cómoda y segura. Ella respondió con solemnidad que conseguiría el permiso de su padre para poder pasar tiempo a solas conmigo. Nos despedimos ilusionados, imaginando el único abrazo que aún no nos habíamos dado.

Dos décadas y un lustro después volví a encontrarme con Manuela. Apenas hace unos días un asunto laboral nos convocó alrededor de una mesa como si fuésemos dos desconocidos. Al final se convirtió en una abogada muy exitosa, ambos esbozamos una sonrisa cortés para evitar el ofrecimiento de explicaciones hacia el resto de la concurrencia.

Ella habló y yo callé, igual y como solía suceder cuando repetía las lecciones con mejor talento que nuestros maestros. Llevaba puesta una pulsera ancha y un collar de perlas que acentuaban su fuerza vital. También portaba varios anillos en sus dedos largos, aunque ninguno que informara de su estado civil.

Obviamente fue en sus labios que me concentré durante el desarrollo de su parlamento. Mientras hablaba me pregunté si recordaría aquellas caminatas, nuestras horas repasando libros y las manos que, con vida propia, colonizaron la piel del otro.

Mi deseo volvió a expresarse con culpabilidad, igual que cuando miraba a Manuela estando su padre presente y yo me sentía fatal por haber sido descubierto.

Enredado en aquellos recuerdos carentes de razón ni explicación, surcó en mí la idea de recuperar las conversaciones perdidas. Pensé por un momento en invitarle un café. Sin embargo, antes de que el resto de la concurrencia se pusiera de pie y yo pudiera acercarme a mi antigua novia, me vino de golpe el anuncio implacable del cobarde que fui:

Llegó el día del cumpleaños número veinte de Manuela y contra toda expectativa, como a un reloj al que se le hubiera quebrado la cuerda, me quedé paralizado. No fue que tuviera otra cosa mejor que hacer, mucho menos que hubiera olvidado el compromiso. Aquella tarde fui incapaz de bajarme de la cama, como el peor de los pusilánimes. En vez de reclamar el regalo ofrecido por Manuela, dilapidé aquellas horas preciadas.

Cuánto me gustaría hoy regresar sobre mi memoria para constatar que Manuela no se quedó esperando al novio aquel día de su aniversario y aún mejor, que el remedio recetado por el médico funcionó tal como ella había calculado.

La enfermedad viene a nosotros unas veces como padecimiento y otras como poesía. Cuando conocí a esa mujer extraordinaria no fui capaz de abrazar su lírica y por ello me arrepiento, tantos años después. 

icardomraphael

La enfermedad
viene a nosotros
unas veces como
padecimiento y
otras como poesía





“Intenté tomar de nuevo sus labios con los míos, pero ella no concedió”. OCTAVIO HOYOS





La pluma Bic de Noroña y la lambisconería con López Obrador

La escena retrataba el porvenir que se perfila para México. Sin la participación de la oposición y en *fast track*, Morena y sus rémoras declararon la constitucionalidad de la reforma judicial en el Congreso. De este modo, el oficialismo toma control del único contrapeso real que tuvo el presidente **López Obrador**, desde que el exministro, **Arturo Zaldívar**, su amigo y cómplice, dejó la presidencia de la SCJN, el 31 de diciembre de 2022. Así será con las reformas que vienen: la militarización de la Guardia Nacional, la extinción de los órganos autónomos, la reforma electoral, la ampliación de la prisión preventiva... Seguirán las extorsiones, las amenazas, el uso de las fiscalías para *doblar* a los mismos traidores —**Yunes Barreda**, **Sabino** y **Saucedo**— o a otros, si lo necesitan.

* El golpe final al sistema de justicia autónomo y su captura por el oficialismo le llevó a Morena y cómplices poco más de una hora. Ningún senador de la oposición participó en la sesión en protesta por las amenazas, el uso de fiscalías para *doblar* opositores, la sordera ante las observaciones de asociaciones de abogados, distinguidos constitucionalistas, el paro de trabajadores o los riesgos para el T-MEC.

Sólo dejaron en sus escaños pancartas con letreros como “Soy resistencia a un autoritario vengativo”, “Soy resistencia a dañar a la República” o “Luto por la justicia”. **Alejandra Barrales** entró momentáneamente al pleno para verificar el *quórum*. 77 senadores pasaron lista. La sesión era legal.

* Le tocó al inefable **Gerardo Fernández Noroña**, presidente de la Mesa Directiva del Senado, firmar la constitucionalidad de la reforma para enviarla a la Cámara de Diputados. “Lo hice con una pluma Bic que no sabe fallar. Qué tiempos los que vivimos, porque, hasta en esos detalles, todo ha cambiado”, dijo el ahora senador de Morena.

Noroña posicionó a la bancada de Morena frente a lo que llamó “histórica reforma”.

“Seremos —afirmó— el primer país, en que, con el voto universal, secreto y directo, se elijan a jueces, mujeres y hombres, magistrados, magistradas y ministros de la Corte”.

Gerardo salpicó su discurso con lambisconerías hacia **López Obrador**. Lo calificó de “gigante”, “genio de la política”, “compañero excepcional” que hizo posible hacer política de “verdadero servicio al pueblo”. El muy sesgado presidente de la Mesa Directiva del Senado aludió a los dichos de **Mario Delgado**, presidente nacional de Morena, en el sentido de que la reforma judicial, era un “regalo” de despedida para el Presidente. “El próximo 15 de septiembre decían: ‘Es un regalo para el Presidente’. ¡No! Es un regalo para el pueblo de México, el día de la Independencia Nacional”.

* El senador **Ricardo Anaya**, quien se perfila para ser la

figura del PAN en la legislatura que comienza, explicó por qué están convencidos de que el oficialismo tendrá el dominio del sistema de justicia en México. “De antemano tendrá el control de todas y todos los que van a aparecer en la boleta, y si por algún motivo se les llega a colar alguien rebelde, pues tienen un tribunal de disciplina integrado por cinco personas que tendrán facultades de destituir a cualquier juez”, dijo en entrevista con la fuente del Senado.

Alejandro Moreno, líder nacional del PRI, compartió un “hilo” en su cuenta de X en la que explicó las razones por las que su partido no asistió a la promulgación de la constitucionalidad de la reforma. Prevalcieron las amenazas, violencia y coacción hacia los legisladores para su aprobación; no se escuchó el reclamo de inclusión de los trabajadores del PJ y de la ciudadanía; la reforma no se debatió en los Congresos locales.

* El senador más buscado ayer por la prensa era el expanista **Miguel Ángel Yunes Márquez**. Su voto, junto con la ausencia del emecista **Daniel Barreda**, y el *chapulineo* de los experredistas **José Sabino** y **Araceli Saucedo**, permitió al oficialismo alcanzar una mayoría calificada (86 senadores de 128) para aprobar el secuestro del Poder Judicial por el partido hegemónico. **Yunes Márquez se sentó en la bancada de Morena. El PAN ya lo expulsó. Va a recurrir esa decisión. “Un partido político no puede obligar a sus legisladores a votar en uno o en otro sentido. No he tomado ninguna decisión, pero no voy a permitir que me expulsen por ser libre”, dijo.**

—¿Se siente cómodo sentado en la bancada de Morena?, le preguntamos al final de la sesión.

—Yo me siento cómodo sentado junto a quien sea. Lo que tengo es un gran honor de ser senador de la República y donde me siento me da igual. Al final de cuentas, el tema de llevarme con legisladores de Morena, lo mismo que con el Verde, el PT, PRI o del PAN demuestra que aquí se tiene vivir una pluralidad. Tiene que haber una pluralidad y todos tenemos que platicar. No puede haber polarización, no puede haber buenos y malos aquí.

Los apoyos a **Yunes** vienen sobre todo de legisladores del oficialismo. El senador de Morena, **Saúl Monreal**, habló del tema. “La verdad hay un reconocimiento (a **Yunes**) y se está valorando su incorporación (a la bancada de Morena.) El mismo coordinador es el que tiene que tomar esa decisión, y si él aceptara, tiene también la opción del Verde, el PT o Morena”.





El último Grito

• Siempre ha sido un escenario ideal para que los presidentes conecten con el pueblo.

En la víspera del 15 de septiembre de 2024, México se prepara para presenciar un momento histórico: el último Grito de Independencia de **Andrés Manuel López Obrador** como Presidente de la República. Este evento, cargado de simbolismo y emoción, marca no sólo el fin de un sexenio, sino también el cierre de un capítulo en la historia política del país.

El Zócalo capitalino, como cada año, se viste de gala. Las luces tricolores iluminan la noche, mientras miles de mexicanos se congregan en la plaza, ansiosos por ser parte de este momento trascendental. La atmósfera es una mezcla de celebración y nostalgia, pues muchos son conscientes de que están a punto de presenciar el final de una era.

López Obrador, figura carismática y polarizante, se prepara para su última aparición en el balcón presidencial. A sus 70 años, el tabasqueño ha sido el rostro de la llamada Cuarta Transformación, un proyecto político que prometía un cambio radical en la forma de gobernar México.

Este último Grito es más que una simple ceremonia protocolaria; es la culminación de una vida dedicada a la política, de décadas de lucha y controversia. Para sus seguidores representa el cierre triunfal de un gobierno que cumplió sus promesas. Para sus críticos es el fin de un periodo turbulento que deja al país profundamente dividido.

Al salir al balcón, **AMLO** no sólo cargará con el peso de la banda presidencial, sino también con el de la historia misma. Cada palabra, cada gesto, será escrutado y recordado. ¿Aprovechará este momento para hacer un llamado a la unidad nacional y tratar de atenuar los clivajes divisorios? ¿O utilizará esta plataforma solamente para reafirmar su legado y defender su visión de México?

La ceremonia del Grito, con su mezcla de patriotismo y fervor popular, siempre ha sido un escenario ideal para que los presidentes mexicanos conecten con el pueblo. Para **López Obrador**, maestro en el arte de la comunicación directa, este último Grito representa una oportunidad única para dejar una impresión duradera en la memoria colectiva de la nación. Él decidirá si sólo quiere permanecer en la historia de su gente o en la historia de todos y de toda la nación.

Mientras el eco de las campanas se desvanece y los fuegos artificiales iluminan la noche (si es que no está *atormentada*), México entero reflexionará sobre el significado

de este momento. El último Grito de **AMLO** no sólo marca el fin de su Presidencia, sino que también sirve como preludio a una nueva etapa en la vida política de México.

¿Qué vendrá después? ¿Cómo será recordado este periodo en los libros de historia, no sólo de México, sino del mundo? ¿Logrará **López Obrador** vencer, así sea por una noche, las barreras que él mismo se impuso?

El último Grito de Independencia de **Andrés Manuel López Obrador** será, sin duda, un momento para la posteridad. Más allá de las opiniones divididas sobre su gestión, este evento simbolizará la continuidad de la democracia mexicana y la tradición de transición pacífica del poder?

Mientras el Presidente se prepara para exclamar "¡Viva México!" por última vez desde el balcón presidencial, millones de mexicanos, tanto en el Zócalo como en todo el país, serán testigos de un instante que quedará grabado en la memoria colectiva. Un Grito que, más allá de celebrar la Independencia, marcará el final de una era y el comienzo de un nuevo capítulo en la historia de nuestro país. Él decidirá si resonar sólo con los suyos, o abrazar, así sea por una noche, a todas y todos los mexicanos.

La atmósfera es una mezcla de celebración y nostalgia, se está a punto de presenciar el final de una era.



• Andrés Manuel López Obrador.

